

## ACTUALITÉS

## HÔPITAL KATERI MEMORIAL DE KAHNAWAKE

# Un agrandissement toujours attendu

ARIANE LACOURSIÈRE

Des climatiseurs rouillés, fixés par du ruban adhésif gris à quelques fenêtres. Une salle de physiothérapie minuscule, où les tables de traitement, les ballons et les appareils se chevauchent. Construit en 1986 et à peine rénové depuis, l'hôpital Kateri Memorial de Kahnawake, le seul hôpital financé par Québec mais situé dans une réserve autochtone, attend depuis 2007 le lancement de ses travaux de rénovation et d'agrandissement.

En juillet 2012, le ministre responsable des affaires autochtones, Geoffrey Kelley, et le ministre de la Santé du Québec de l'époque, Yves Bolduc, avaient pourtant annoncé le lancement officiel des travaux de près de 27 millions. Le tout devait se terminer en 2015.

L'appel d'offres pour le projet a même été lancé à l'automne 2013. Mais il a été suspendu peu de temps après. Et depuis, rien ne bouge.

**L'appel d'offres pour le projet a été lancé à l'automne 2013. Mais il a été suspendu peu de temps après. Et depuis, rien ne bouge.**

La responsable des communications de l'hôpital, Lisa Peterson, n'a pas voulu préciser les raisons pour lesquelles le projet progresse si lentement. « Mais on a bien hâte que ça se fasse », dit-elle.

L'hôpital de 43 lits, qui offre des soins communautaires et des services d'hébergement et de soins de longue durée aux aînés, a besoin de nouveaux espaces. Le nouveau projet prévoit l'ajout de 25 lits de soins de longue durée et 5 lits de courts séjours.

« Contrairement à certaines communautés autochtones qui ont une moyenne d'âge très jeune, ici, nous vivons un vieillissement de la population identique à ce

qui se vit dans l'ensemble du Québec. Nous avons des listes d'attente pour l'hébergement des aînés », explique, Don Montour, l'infirmière coordonnatrice des soins communautaires à l'hôpital Kateri Memorial.

## Un projet complexe

Une série de facteurs expliquent le piétinement du projet. Les partenaires ne parviennent notamment pas à s'entendre à savoir si les entrepreneurs souhaitant participer au projet doivent ou non posséder un numéro de licence de la Régie du bâtiment du Québec – ce qui éliminerait d'emblée plusieurs entrepreneurs de la communauté mohawk.

Au cabinet du ministre de la Santé, Gaëtan Barrette, on assure que le projet de l'hôpital Kateri Memorial est « une priorité ». « Cependant, ce projet diffère d'un projet similaire en territoire québécois, car il implique la collaboration de plusieurs organisations: le Conseil des Mohawks de Kahnawake, le Secrétariat aux affaires

autochtones, le MSSS et, sur certains points, d'autres organisations », explique l'attachée de presse du ministre, Joanne Beauvais. Elle ajoute que le projet « fait face à des enjeux relativement habituels: respect du budget prévu, cadre de gestion, enjeux en matière de travail, etc. »

« Des échanges sont présentement en cours entre les principaux intervenants et il a été convenu qu'il serait pertinent de conclure une entente de principe quant aux enjeux du travail, ce qui est un prérequis pour lancer l'appel d'offres », affirme M<sup>me</sup> Beauvais. Elle assure par ailleurs que le gouvernement est « convaincu d'en arriver à une entente rapidement ».



PHOTO DAVID BOILEY, LA PRESSE

L'hôpital de 43 lits, qui offre des soins communautaires et des services d'hébergement et de soins de longue durée aux aînés, a besoin de nouveaux espaces.

## PROJET D'AGRANDISSEMENT DE L'HÔPITAL KATERI MEMORIAL

- > Coût: 26,8 millions (21 millions payés par Québec et 5,7 millions payés par l'hôpital)
- > Superficie totale: 10 056 m<sup>2</sup>
- > Nombre de nouveaux lits: 30

## VISITE GUIDÉE DU SEUL HÔPITAL AUTOCHTONE DU QUÉBEC

**Modèle unique:** L'hôpital Kateri Memorial est le seul hôpital financé par Québec et situé sur un territoire autochtone. Ouvert au début des années 1900 par des jésuites à Kahnawake, il a été intégré au système public de santé du Québec à la suite d'une entente spéciale avec l'ancien premier ministre René Lévesque, en 1982. Un nouvel hôpital a été construit en 1986, qui est toujours présent depuis.

**Clientèle:** Les habitants de Kahnawake connaissent tous l'hôpital Kateri Memorial. Situé en plein cœur de leur territoire, l'établissement dessert une clientèle autochtone, mais aussi les résidents des municipalités avoisinantes, dont Châteauguay et Sainte-Catherine.

**Services:** Même si le service ambulancier de Kahnawake envoie régulièrement des patients à l'hôpital Kateri Memorial, les cas les plus graves doivent être détournés vers l'hôpital Anna-Laberge à Châteauguay, situé à sept minutes de là. « Nous ne faisons pas de chirurgie ni de médecine de pointe. Nous sommes un hôpital communautaire. Un peu comme une clinique ou un CLSC. Nous avons 10 lits de soins de courte durée et 33 lits de soins de longue durée pour les aînés », explique l'infirmière coordonnatrice des soins communautaires, Don Montour.

**Médecins et infirmières:** Les employés de l'hôpital Kateri Memorial proviennent à la fois du territoire de Kahnawake et de l'extérieur. « Nos médecins sont très fidèles et plusieurs travaillent ici depuis plus de 25 ans », note la porte-parole Lisa Peterson.

**Séparer les hommes des femmes:** Les aînés hébergés à l'hôpital Kateri Memorial habitent dans des ailes distinctes. S'ils se côtoient dans les aires communes, pas question de faire cohabiter deux résidents de sexe opposé dans la même chambre. « Ça complique un peu les choses, car parfois une chambre se libère chez les hommes, mais on veut admettre une femme. Mais par respect pour les aînés, on aime mieux continuer comme ça », explique l'infirmière Don Montour.